



Columnas ESTATALES

22 de enero 2025

SE COMENTA

Que entre quienes lamentaron el **asesinato de Elohim “N”, ex fiscal regional en Cuautitlán**, fueron las propias autoridades de la **Fiscalía General de Justicia del Estado de México**, pues las indagatorias en contra de este personaje por presuntos vínculos con cabecillas de **La Familia Michoacana en el Valle de Toluca, como Óscar “N”, El Pecha y Geovanni “N”,** alias El Gordo Mata, iban muy avanzadas. A tal grado, que el ex funcionario había renunciado apenas el pasado 9 de enero a la dependencia.

Que en las últimas semanas el trabajo de investigación de la fiscalía se centraba en las personas **que presuntamente apoyaban a este grupo delincuenciales**. La caída de los criminales mencionados trajo para algunos serios problemas laborales por la sospecha de **esta simbiosis entre autoridades y delincuentes**.

Que iniciado formalmente el proceso por la dirigencia estatal en el **PRI mexiquense**, los militantes tienen una **importante disyuntiva** acerca de su futuro. Los más perciben que debe venir una etapa positiva en la que se regrese el poder a la base, con trabajo de campo.

En ese sentido, los de cepa comentan que nada se le puede regatear a la actual lideresa **Cristina Ruíz**, pues, afirman, se ha hecho en la adversidad y ha estado en las buenas y en las peores, incluso **cuando la dejaron sin candidatura en Naucalpan**.

Que hacen notar también que, del otro lado, se juntaron puros hombres y una “valiente que de plano valió”, pues **no han logrado convocatoria ni eco**, y eso que juegan con las reglas que ellos mismos pusieron...

Que la estadística dramática de cuatro fallecimientos diarios derivados de accidentes automovilísticos, **debe poner a reflexionar a la ciudadanía y por supuesto a las autoridades**, que por lo pronto ya están poniendo manos a la obra con la regulación de los motociclistas. Pero la estrategia debe ser más amplia y rígida, pues en muchos de los percances están involucrados los transportistas de pasajeros, que no entienden razones y siguen echando carreras e imponiendo su ley ¿Y así quieren aumento de tarifas? —

LA MAQUINITA

Dudas en seguridad

:::: La designación de **Cristóbal Castañeda Camarillo** como Secretario de Seguridad Pública en el Estado de México podría ser motivo de preocupación, considerando su desempeño previo en Sinaloa. Durante su gestión en dicho estado, los índices delictivos de alto impacto no mostraron mejoras significativas; por ejemplo, los homicidios dolosos y culposos aumentaron de mil 516 casos en 2016 a mil 839 en 2017, y aunque hubo una ligera disminución en años posteriores, las cifras se mantuvieron elevadas. Además, los feminicidios experimentaron un alarmante incremento del 110 por ciento entre 2016 y 2017, pasando de 39 a 82 casos, y aunque posteriormente disminuyeron, volvieron a repuntar en 2021. La continuidad de **Castañeda Camarillo** en cargos de seguridad, pese a estos antecedentes, sugiere que su nombramiento en el Estado de México podría no traducirse en mejoras sustanciales en materia de seguridad pública. La experiencia en Sinaloa evidencia que la presencia de mandos militares no garantiza una reducción en la incidencia delictiva.



Cristóbal Castañeda.

ESPECIAL

Escala la Colonia 4T

:::: La polémica surgida tras la decisión de la ahora exalcaldesa morenista **Elena García** de crear la Colonia 4T sigue escalando y se ha convertido en un tema de debate a nivel estatal y nacional. El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) ya manifestó su intención de llevar a cabo una consulta ciudadana en la zona para decidir si se retiran los polémicos nombres de las calles y la colonia misma. Mientras tanto, en el Senado, legisladores priistas han elevado sus protestas, señalando la medida como un acto de propaganda política que atenta contra el carácter neutral de los espacios públicos. Este caso, que inicialmente parecía ser un asunto local, ahora se perfila como un ejemplo de la polarización política en el país, con consecuencias que podrían escalar hasta el gobierno mexiquense. Pese a las críticas crecientes, el ayuntamiento de la localidad, ahora bajo la dirección de **Ana Castro**, se mantiene firme en la defensa de esta decisión, calificándola como una muestra de reconocimiento a los valores de la Cuarta Transformación. El fuego amigo.



Ana Castro.

El dengue en Edomex

:::: El cierre del 2024 con más de 2 mil 365 casos documentados de dengue en el Estado de México representa un hito preocupante para una entidad históricamente libre de altos índices de esta enfermedad. La falta de una estrategia preventiva efectiva durante los años recientes, especialmente bajo la gestión del exsubsecretario **Hugo López-Gatell**, dejó un precedente de descontrol que ahora enfrenta la actual secretaria de Salud estatal, **Macarena Ocampo**. El impacto de esta crisis no puede subestimarse, ya que evidencia una grave carencia de políticas públicas adaptadas al cambio climático y a las transformaciones epidemiológicas, que han llevado al mosquito transmisor a expandirse hacia territorios no tradicionales.



Hugo López-Gatell.

ESPECIAL

EL INSURGENTE

Sin agua y con problemas

:::: La gestión del Organismo de Agua y Saneamiento de Toluca, encabezada por **Alberto Isaac**



Alberto Valdés Ramírez.

Valdés Ramírez, está bajo severo escrutinio debido a los constantes errores en la emisión de recibos con cuentas exorbitantes y deudas inexistentes. Esta situación, además de generar incertidumbre entre los usuarios, ha causado una oleada de molestias por la obligación de acudir a las oficinas de la calle 1º de Mayo para aclarar cargos que, según las autoridades, son "errores del sistema". Sin embargo, la respuesta oficial de "usted disculpe" no solo es insuficiente, sino una falta de responsabilidad.

Y también en Naucalpan

:::: La administración de **Isaac Montoya** en Naucalpan enfrenta su primer gran desafío con la crisis de agua que ha dejado sin suministro a miles de habitantes de colonias como San Esteban y Lázaro Cárdenas. El prolongado bloqueo de siete horas en Periférico Norte, que colapsó la movilidad en la zona, no solo visibilizó la desesperación de los afectados, sino que también evidenció la incapacidad del Organismo de Agua Potable Alcantarillado y Saneamiento



Isaac Montoya.

(OAPAS) para dar una respuesta oportuna y efectiva. Aunque algunas colonias han comenzado a recibir agua con baja presión, los vecinos se mantienen inconformes con el servicio.

Módulo en Ecatepec

:::: El nuevo módulo de expedición de licencias de conducir en el centro comercial Paseo Ventura



Daniel Sibaja.

es un ejemplo de cómo el uso eficiente de tecnologías puede transformar trámites que históricamente han sido engorrosos para los ciudadanos. La Secretaría de Movilidad del Estado de México, encabezada por Daniel Sibaja, ha dado un paso importante hacia la modernización al establecer este espacio, que promete realizar el trámite en solo 15 minutos y atender a más de

50 mil personas al año. Además, el hecho de que la plaza comercial haya cedido el local a costo cero es un acierto que demuestra cómo las alianzas público-privadas pueden generar beneficios tangibles para la ciudadanía sin representar una carga para el erario. Este avance, aunque significativo, también debe ser un recordatorio de que la eficiencia en los trámites gubernamentales no debería ser la excepción, sino la norma. Este nuevo módulo fue puesto por la Secretaría de Movilidad y espera recaudar 50 millones de pesos en próximos días. Ahora basta preguntar si esta certificación realmente acabará con el problema de fondo: miles de motos sin control.

EN LOS PASILLOS

ACUSAN PRESIONES

Comentan que transportistas de Chalco y Nezahualcóyotl lograron abrir una **investigación** contra el director de Movilidad de la Zona 4, **Ernesto García Tampa**, quien es **acusado** de actos de **corrupción** y **frenar** trámites de regulación vehicular. Los **transportistas amagan** con continuar con las movilizaciones si no se da su **destitución**.

AFECTAN PATRIMONIO

Cuentan que **activistas** protectores del patrimonio cultural del **Valle de Teotihuacán**, exigieron la intervención de **autoridades** estatales y federales para poner un **alto** a construcciones en los perímetros de **restricción** de la zona **arqueológica**. Como ejemplo, está la edificación de los restaurantes **“La Rústica”** y **“El Mictlan”**.

PÉSIMO CONDUCTOR

Dicen que para **reforzar** los comentarios de que en Toluca manejamos **vehículos** como **trogloditas**, un elemento de la policía de **tránsito** fue arrollado cuando realizaba su trabajo de **“dar vialidad”**. Quien lo atropelló no sólo demostró su **impericia** al manejar un **vehículo**, sino que además se dio a la **fuga**. Que no quede **impune** la agresión.

CON ENGAÑOS

Aseguran que en la zona oriente de la entidad, **grupos** de tres o cuatro personas, se presentan en **domicilios** particulares, con documentación y **ropa clonada**, para supuestamente **“afiliar”** a gente de la tercera edad en programas de apoyo del **gobierno federal**. Después de obtener la información personal **sensible**, exigen **dinero** a cambio de no denunciarlos por agresión o secuestro. **Vaya sujetos**.

Vitral

*¿No entiende
la alcaldesa
de Tultitlán
cuánto daña
a su
movimiento
con esta
nomenclatura
grotesca?*

**PAOLA
JIMÉNEZ**

PALABRAS FRANCAS



Observatorio de Participación Política de las Mujeres del Estado de México reveló que solo el 14.9 por ciento de los ayuntamientos cumplían con esta disposición, exigiendo medidas contundentes para garantizar que las administraciones municipales 2025-2027 cumplan este mandato.

La igualdad de género en los espacios de poder no es negociable. Garantizar gabinetes paritarios es una medida de justicia y una oportunidad para enriquecer la democracia con una representación proporcional de la ciudadanía.

Hoy, la profesionalización de las titulares en los Institutos Municipales y Direcciones de la Mujer es crucial para consolidar políticas públicas efectivas. La Ley Orgánica Municipal establece que cuenten con un título en ciencias sociales o áreas afines y obtengan, en los primeros seis meses de gestión, una certificación en tópicos de igualdad sustantiva y prevención de la vio-

lencia de género. Esta certificación resulta esencial para garantizar políticas sensibles y eficaces, libres de prácticas revictimizantes.

En el Estado de México, hemos legislado al respecto con una iniciativa de mi autoría, donde debe garantizarse la conformación de gabinetes paritarios en los Ayuntamientos, responsabilidad que recae en las y los Alcaldes y en quienes integran los Cabildos.

El Estado de México tiene la oportunidad histórica de ser un referente en igualdad sustantiva, lo

que ya no depende de la voluntad política; es, en estricto sentido, un actuar con apego a la ley.

Las campañas estuvieron enmarcadas al grito de "tiempo de las mujeres"; los nombramientos dejarán un precedente al cumplir la ley con la integración de gabinetes paritarios, evidenciando si los discursos feministas que tantos y tantas enarbolan son solamente una promesa de campaña, o un compromiso real en el ejercicio de gobierno. ●

@paojimh

Alcaldes y Alcaldesas ¿y, los gabinetes paritarios?

La construcción de un Estado de México más justo, inclusivo y humano comienza desde lo local. Los municipios son el primer contacto de la ciudadanía con el gobierno y tienen la responsabilidad de garantizar derechos y servicios esenciales.

En ese sentido, la integración de gabinetes paritarios y la certificación de titulares de Institutos Municipales y Direcciones de la Mujer

son pilares fundamentales para avanzar hacia la igualdad sustantiva, un principio rector de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo.

En 2022, con el Decreto Número 100, el principio de paridad en la administración pública municipal estableció la obligación de integrar gabinetes con al menos 50 por ciento de posiciones directivas ocupadas por mujeres. Sin embargo, una investigación del

La igualdad de género en los espacios de poder no es negociable. Garantizar gabinetes paritarios es una medida de justicia y una oportunidad para enriquecer la democracia con una representación proporcional

EDMUNDO LUIS VALDEÑA BASTIDA

ESPACIO LEGISLATIVO



El impacto de los programas sociales

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, ha dejado una huella trascendental en la entidad mexiquense desde su toma de posesión el 16 de septiembre de 2023. Con una trayectoria política y educativa sólida, el objetivo de la política social de la Mtra. Delfina Gómez Álvarez, es disminuir la pobreza, la marginación y la vul-

nerabilidad de los individuos, creando condiciones favorables para su crecimiento y bienestar.

El impacto de dichos programas sociales ha sido significativo en su población, de acuerdo a su primer informe de gobierno, se han destinado 13 mil millones de pesos, lo que representa un incremento del 15% con respecto al año 2023.

El Programa Mujeres con Bienestar es sin duda es el programa

insignia del gobierno del Estado de México y tiene como objetivo "contribuir a elevar el ingreso económico de las mujeres de 18 a 64 años de edad que habitan en el Estado de México, que se encuentren en condición de pobreza y carencia por acceso a la seguridad social, mediante el otorgamiento de transferencias monetarias y servicios para el bienestar." (Gobierno del Estado de México, 2024)

Si bien el dinero que se les proporciona tiene un impacto en temas de equidad y empoderamiento dándoles autonomía financiera, este programa denota una enorme planeación y organización que busca impactar en diversos aspectos del desarrollo de las mujeres mexiquenses como:

- Salud:
 - Seguro de vida
 - Asistencia médica telefónica y telemedicina,
 - Coordinación de asistencia dental en consultorio

Con una trayectoria política y educativa sólida, el objetivo de es disminuir la pobreza, la marginación y la vulnerabilidad.

- Coordinación de asistencia oftalmológica
- Asistencia psicológica telefónica
- Asistencia nutricional telefónica
- Asistencia veterinaria telefónica y presencial (para animales de compañía que tienen un impacto positivo en la salud mental)
- Legal:
 - Asistencia legal telefónica
- Educación:
 - Centro de capacitación digital y certificación
- Económica:
 - Asistencia financiera
 - Descuentos para el Bienestar
 - Tarifa preferencial transporte
 - Asistencia funeraria

Es evidente su compromiso con la gente, escuchando sus necesidades y preocupaciones. Ha cumplido con los principios de "con el pueblo todo y sin el pueblo nada" y "primero los pobres", establecidos por el expresidente Andrés Manuel López Obrador.

Además del programa de Mujeres con bienestar también puso en marcha los programas de Alimentación para el bienestar (busca favorecer el acceso a alimentos para mujeres de entre 55 y 64 años de edad del Estado de México que se encuentren en condición de pobreza, pobreza extrema o en carencia por acceso a la alimentación nutritiva y de calidad, así como a personas en situación de contingencia, mediante la entrega de canastas alimentaria) y Servir para el Bienestar (su objetivo es contribuir a mejorar la calidad de vida de las personas que habitan en el Estado de México en condición de pobreza y con discapacidad). ●



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Con simulador

Para conocer los efectos que podríamos vivir en caso de que las cosas siguieran como iniciaron en el mandato del Presidente Donald Trump, principalmente en lo relacionado a las reglas de los indocumentados, es decir, a una posible expulsión de decenas, miles, millones de mexicanos, se hizo un simulacro y pues las cosas no están como nos imaginamos de bien. Ni siquiera medianamente podríamos entender el choque cultural que se daría entre mexicanos, la repercusión que tendría en la relación sociedad-sociedad y en la cotidiana convivencia.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, algo debe estar pasando en Metepec -o no- para que en un restaurante de esta ciudad ultimen a dos personas a plena luz del día, por cierto, una de las víctimas hasta hace poco enrolado en la Fiscalía de Justicia mexiquense, por supuesto, nada que ver la dependencia, pero sí sirve como una manera de referencia...En la colonia Agrícola Lázaro Cárdenas, en la Ciudad del Barro, sucedieron los hechos que según el alcalde Fernando Flores Fernández, no pasan -¿se han dado cuenta cómo da la vuelta al tema y termina hablando de otra cosa?-, bueno, pues

de nuevo la delincuencia lo pone en su realidad. La demarcación está convertida en una ciudad donde se roba, se agrede a mujeres, se lesiona y ahora hasta se quita la vida y siempre será culpa de los afectados, nunca de la autoridad municipal...La ejecución de Elohim Díaz, ex fiscal de Cuautitlán Izcalli y de un empresario en el restaurante El Portalito, muestra que gobernar no es tomarse 200 selfies y fotos posadas, tampoco que caminar y saludar a la gente soluciona las demandas sociales, menos aún que almorzando cada ocho días en la oficina de presidencia con los "cuates", resuelve problemas de inseguridad -por cierto, qué lástima, la oficina del presidente municipal sólo sirva para reunirse los domingos con sus jilgueros a almorzar y no para trabajar y dar soluciones a la problemática de la demarcación- lo que nos lleva a preguntar también ¿cuántas ejecuciones llevamos en este año en Metepec?.. Parece la buena suerte del "rockstar earthen" empieza a voltear la cara para otro lado, así como la estrella de la población se empieza a apagar al inicio de los otros tres años que estarán gobernados por Fernando Flores...La Fiscalía de Justicia mexiquense se apuró a dar su versión sobre la condición de Elohim Díaz

en la dependencia. Sí estuvo adscrito a la instancia, sí trabajó con ellos, sí fue fiscal, sí estuvo como secretario del Ministerio Público R-1, pero el 9 de este mes presentó su renuncia al cargo. También se reconoció, fue removido del cargo de fiscal por estar sujeto a investigación. Mientras del lado de Metepec pues "cri cri; cri cri", cero nada, este "ajuste de cuentas" no les merecía hasta la tarde noche del martes un comentario, -al menos no fuera de sus consentidos y afines-. No extraña, porque es información que no vende como está acostumbrado, el nada observador alcalde, igual no deja la correspondiente sobada al ego del alcalde... Quizás también le apostarán a que el tiempo baje la temperatura, a que los días vayan nublando un poco lo sucedido y la memoria de la gente vuelva su rostro a otro lado o que la cotidianidad termine por cubrir lo sucedido este martes, ese es uno de los juegos que muy bien saben hacer en el municipio. Claro, además de posar para las selfies, tomarse fotos con saludos más falsos que las monedas de 70 centavos, o diseñar un evento más que controlado para que el jefe nos ilumine con su luz hasta el polo sur... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Yolanda Senties

“Época de la mujer”, ¿qué se espera?

Ahora que tanto se habla de que vivimos “la época de la mujer”, ¿qué se espera?, porque ver solo aumento de cifras de mujeres que ocupan diferentes áreas en la vida cotidiana, no garantiza más que avanzamos numéricamente en la participación femenina.

Pero, ¿qué significado tiene ese solo avance? ¿Algo debe significar que las mujeres ocupen cargos de decisión importantes? No nada más para adornar las fotos, o presumir que avanzamos en el reconocimiento a la igualdad.

Algo más debe de ser, las primeras que tenemos que reconocerlo y actuar en consecuencia con la época que vivimos somos las mujeres, con mayor responsabilidad las que ocupan un lugar de poder.

Por muchos años, miles de mujeres lucharon y luchan por llegar al poder para cambiar las cosas que sabemos están haciendo daño a la mayoría, que están mal, porque en lugar de avanzar retrocedemos, que solo son imagen, que están fingiendo una realidad inexistente.

Porque sabemos que teniendo la oportunidad de tener poder se quedan a cambiar más fácilmente si hay consciencia de la necesidad de servir. Porque las cosas no están bien y ya han pasado muchos años en que solo eran asuntos de hombres, la mitad de la población fueron los únicos que manejaban el poder, fue solo la época del hombre y las cosas siguen mal o peor.

Por eso, en esta época de la mujer, no nos conformamos solo con el aumento de mujeres en diferentes responsabilidades. Las mujeres queremos ejercer el poder, no ser manipuladas, no tener “consejeros” que nos manejen solo como maniqués, teniendo ellos el poder.

Esta época de la mujer debe dejar huella de fuerza, de responsabilidad, de valor, demostrar que las cosas cambian

OBJETIVO

ESTA ÉPOCA de la mujer debe dejar huella de fuerza, de responsabilidad, de valor, demostrar que las cosas cambian para bien, sin temores, miedos, amenazas, alejadas de críticas, opiniones negativas que nos hagan dudar de nuestras decisiones. Es una época en que la mujer más libre ejerza todo su poder intelectual y humano

para bien, sin temores, miedos, amenazas, alejadas de críticas, opiniones negativas que nos hagan dudar de nuestras decisiones. Es una época en que la mujer más libre ejerza todo su poder intelectual, humano, sin humillaciones, sin cargar con creencias ancestrales de la debilidad femenina y la imposibilidad de hacer las cosas mejor para bien de los mexicanos.

Tantos años calladas nos han hecho observar los problemas, vivir los errores de otros, pensar en soluciones más eficaces, ahora en esta “época de la mujer”, no hay pretexto para no ejercer el poder, el poder de la mitad del mundo, que estaba marginado, rechazado, sin darle la oportunidad de demostrar que se puede ejercer sirviendo para mejorar la vida de México y del mundo.

LUIS ALFONSO GUADARRAMA

SIGNO



Ecatepec, primer lugar en madres adolescentes

La presidenta municipal de Ecatepec, Azucena Cisneros Coss, encara una agenda desafiante. También deberá atender la fecundidad en adolescentes.

En 2010-2023 se acumularon 61,174 casos de madres que tenían entre 12 y 19 años. Más de la mitad de estas adolescentes (31,787) se registraron entre 2015 y 2023. Quienes procrearon con ellas tenían desde 13 hasta 71 años. Siete de cada 10 cumplieron entre 18 y 24. La quinta parte estaba en un rango de 25 a 71. Varios casos traslucen violencia sexual, estupro, abuso e incesto. Alarma que 42 por ciento de estas ecatepequenses, que están criando, carezcan de derechohabencia. Apenas un 38 por ciento tuvo servicios médicos del IMSS-Prospera o, quizá están migrando al IMSS-Bienestar. La población mexicana de 15 y más, que en 2023 vivía en unión libre, sumaba el 17.8 por ciento.

Esta situación conyugal en las mamás adolescentes llegó al 73 por ciento. Enseguida están las solteras, con 15.4 por ciento. Poco más del 5 por ciento se casó, sin que haya sido clara su legalidad. Siete de cada diez, habían sido primíparas. En síntesis, los sistemas familiares de madres adolescentes en Ecatepec se caracterizan por:

1) La mayoría alcanzó la secundaria. Difícilmente podrán retornar a las aulas, pues un 70 por ciento están “dedicadas al hogar”. Solamente el seis por ciento continuó estudiando.

2) Al momento de parir, ocho de cada 10 habían cumplido entre 17 y 19. Es evidente que desde los 15 habían dejado sus estudios, puesto que 56 por ciento de ellas habían terminado la secundaria. Únicamente el 22 por ciento llegó a estudios de nivel medio superior. Dijeron que habían dejado la escuela el 1.2 por ciento; indicador que ratifica que la mayoría no estaba en las aulas cuando inició su embarazo. 3) Los cónyuges o parejas de estas adolescentes tenían la misma escolaridad que ellas.

Ver Tabla 1. Aunque el 76 por ciento de estos cogestantes tenían empleo, los salarios eran bajos, dados sus escasos estudios. Un 22 por ciento no declaró su escolaridad.

Si Ecatepec quiere dejar ese lastimoso primer lugar, debe diseñar y poner en marcha un programa integral que atienda sistemáticamente y de manera holística una problemática que, además, está ligada a cuatro de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y, está relacionada con dos metas de la Agenda 2030. ●

Si Ecatepec quiere dejar ese lastimoso primer lugar, debe diseñar y poner en marcha un programa integral que atienda sistemáticamente y de manera holística una problemática que, además, está ligada a cuatro de los 17 Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- + La titular del Campo, María Eugenia Rojano, su poca visión, su falta de trabajo y el extremo de lo que puede considerarse como una burla a los campesinos.
- + Hasta se da el lujo de publicar en sus redes que abrieron una instancia para poner quejas.
- + Aunque, en la publicación evidentemente existen comentarios a favor por presión a los trabajadores, también se leen otros que muestran la molestia en el sector.
- + Se ha mantenido 16 meses en el cargo, lo peor del caso es que seguramente y pese a sus malos resultados se mantendrá por varios meses más, para desgracia de la mayoría de los campesinos.
- + **COMENTARIO DEL DÍA:** Las renuncias no paran en el PRI. Ahora fue el ex alcalde de Temascalcingo.
- + Aunque de momento dice que no se va a otro partido, es un personaje cercano a "la traidora" Alejandra del Moral.
- + La soberbia que destila Cristina Ruíz y sus arranques como el de esta semana de afirmar que se quedarán los verdaderos priistas sólo provocan que se mantenga la desbandada.
- + La respuesta de los muchos priistas que están en contra de su imposición dicen que si ella fuera una verdadera priista no buscaría imponerse como dirigente.

HEMOS REPETIDO QUE muchos en el gabinete le han fallado a la mandataria estatal, Delfina Gómez, a la confianza que les ha dado y durante los 16 meses que lleva la actual administración, algunas instancias siguen empeñadas en mantener un bajo perfil, lo peor es que los titulares en verdad han hecho poco o nada. Una de las que insiste en hacer creer que todo va bien, aunque los resultados saltan a la vista y los indicadores son claramente negativos, es la del Campo. María Eugenia Rojano se ha rodeado de amigos, compadres del compadre, de las amigas de los amigos y etc.

Decir que sólo ha beneficiado a una organización no es exagerado. De la que viene parece que es la única en la entidad. Pero está claro que ventilarlo no le afecta, incluso hasta lo presume. Y los límites ya no existen, ahora en sus redes sociales se da el lujo de presumir la "Coordinación para la Transformación del Campo Mexiquense". Increíble que intente sorprender con acciones que deben ser obligatorias como el hecho de instalar buzones de quejas y comentarios en todas las delegaciones territoriales y oficinas.

Eso sí, señala que es una herramienta que ha implementado la Secretaría de la Contraloría. Se puede leer en el mensaje que de esta forma, los productores pueden denunciar irregularidades y malos tratos, así como compartir sugerencias.

La pregunta que salta es obligada: ¿En serio servirá de algo? ¿A poco en 16 meses nadie se ha ido a quejar a su oficina? ¿Al menos se tomará la molestia de leer alguna de las quejas?

Sólo para recordar, hace unos meses citó a productores de la zona oriente y los hizo esperar hasta las cinco de la tarde, desde las nueve de la mañana que

estaban en las oficinas. Los trataron mal, personal de su oficina se burló de ellos. Y los campesinos se enojaron tanto que tomaron las instalaciones, no dejaban entrar o salir.

Este asunto ya había sido anotado en este espacio en su momento, pero no pasó nada. Y los malos tratos en direcciones o delegaciones no son un asunto aislado. ¿Ahora supone que con esta publicación ya se le va a creer? ¿O de la noche a la mañana ya quiere cambiar?

Algunos comentarios en la misma publicación son claros. Como ejemplo un usuario de nombre Roberto Hernández que anota "así es con sus dichas reglas de operación entregan a quien quieren y lo que quieren, ejemplo en ventanilla de febrero se dijo que se entregarían 100 pollos y solo dieron 44, ahí la pregunta contra quién sería la queja que no cumplieron" Más adelante escribe: "y así quieren poner su cajita de quejas".

Lo peor del asunto... que los campesinos tendrán María Eugenia Rojano para rato...

COMENTARIO DEL DÍA: LAS RENUNCIAS NO PARAN EN EL PRI. AHORA FUE EL EX ALCALDE DE TEMASCALCINGO.

Las renuncias no paran en el PRI y todo apunta a que el mensaje de enfrentamiento y soberbia que maneja Cristina Ruíz le ha resultado, sobre todo si se trata de que se queden los menos. Ahora fue el ex alcalde de Temascalcingo, José Luis Espinoza que se despide con un contundente "PRI NI TE DEBO NI ME DEBES"

Entre sus razones, se puede leer que le impusieron la coalición en la pasada elección sin razón ideológica ni electoral para obtener espacios plurinominales.

Y ¿Quién era la dirigente del partido y quien le ordenaba a esa dirigente? La respuesta se conoce. Ana Lilia Herrera y Cristina Ruíz.

En el mismo escrito el ahora ex priista dice que presentó su renuncia desde hace algunos meses.

Así, la futura dirigente, Cristina Ruíz y su escasa experiencia en asuntos de relevancia, mantiene un ritmo acelerado de líderes que prefieren salir del partido antes de que una persona como ella encabece al partido.

Seguramente nadie va a impedir que sea la próxima lideresa del priismo mexiquense, de un partido que hasta hace unos años era referente nacional. Un Eruviel Ávila, un Alfredo del Mazo y hasta figuras menores como la misma Cristina Ruíz suman a su decadencia acelerada.

Esos ex priistas y varios de los que todavía soportan y no renuncian, dicen que si Cristina Ruíz fuera una verdadera priista como tanto presume, entonces sería ella la que renunciaría y buscaría el uso de un método más transparente para elegir dirigente.

Pero prefiere la imposición. Colocar consejeros a modo para que todos voten a su favor, porque evidentemente tampoco se espera el registro de otra fórmula. Así la que se autonoombra como "verdadera priista" llegará a la dirigencia y buscará permanecer en el cargo por muchos años.

Finalmente, el recurso público seguirá llegando y tiene que mantener el nivel de vida al que ya se acostumbró.

4



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- ▮ Bajan homicidios en Edomex.
- ▮ Muy activos los dos PTs.
- ▮ Reginaldo Sandoval ante IEEM.

La Gobernadora Delfina Gómez Álvarez recibió al estado de manos del último de los ex “goberladrones” priístas (aunque el júnior ya está fuera del tricolor y no creemos que termine ni en el PVEM) con los peores índices de criminalidad y feminicidios de su historia, pero, aunque la situación aún continúa, sí se percibe una baja en la incidencia colectiva, y es innegable que las estrategias y acciones contra el homicidio doloso llevadas a cabo a partir de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, encabeza por la mandataria, han contribuido a que la media nacional por este delito disminuyera de 19.27 en 2023 a 19.25 en el 2024. En marzo la entidad se ubicó en el tercer lugar nacional de la incidencia anual de homicidios. En el 2023 registró 2 mil 254 hechos delictivos de homicidio doloso, mientras que en el 2024 fueron mil 964, es decir una disminución de 290 ilícitos lo que equivale a 12.87%, de acuerdo a los registros de la FGJEM y las cifras publicadas por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). Y más vale que así sea, pues si la población no percibe mejoras en la seguridad pública, se manifestará en las urnas ... NOTAS CORTAS: En el Estado de México existen por lo menos tres PTs: el tradicional con tres décadas bajo el control de Óscar González Yáñez en mancuerna con el actual Secretario del Trabajo del GEM, Norberto Morales Poblete con dos diputados afines en el congreso local que son las diputadas Ana Yurixi Leyva Piñón y María del Consuelo Estrada Plata que apoyan a OGY, por un lado, y “los tres de Ecatepec”, Ernesto Santillán Ramírez, Yareli Anai Esparza Acevedo e Isaac Josué Hernández Méndez, quienes son leales al Comisionado Político del CEN petista en el estado por decisión del líder nacional Alberto Anaya, Reginaldo Sandoval Flores, quien ayer tomó protesta como representante del Partido del Trabajo ante el IEEM (otra posición que pierde OGY) y el ex alcalde entonces morenista de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras (hoy objeto de doble fuego amigo colorado y guinda) y en un tercer bloque, el del aún petista Gabriel Kalid Mohamed Báez, Sara Alicia Ramírez de la O y Sofía Martínez Molina ... Por cierto, Ernesto Santillán Ramírez, aseguró que Ecatepec enfrenta un inicio de año marcado por la violencia, pues en los primeros 20 días se han registrado tres feminicidios, una cifra que representa el 50 % de los casos documentados durante “TODO EL 2024”. Azucena Cisneros Coss no ha sabido contener la violencia e inseguridad, que han aumentado drásticamente, generando preocupación y críticas por parte de la ciudadanía ante la falta de acciones concretas para enfrentar esta crisis. Rescató que el municipio más poblado del estado registró un total de seis

feminicidios en 2024. “Es alarmante que en tan solo 20 días del nuevo gobierno ya se hayan registrado tres feminicidios y aproximadamente 12 homicidios ... Por su parte, su compañero de legislatura y de bancada, Isaac Hernández Méndez, precisó que el Estado de México enfrenta severas consecuencias derivadas del cambio climático, entre las principales causas de este fenómeno se encuentra la falta de regulación de acciones que afectan negativamente al medio ambiente, como el uso de sistemas antigranizo, por lo que su grupo parlamentario propondrá una iniciativa en materia de regulación ambiental ... El otro partido de la 4T, el PVEM, tendrá este medio día su plenaria de los diputados mexiquenses verdes, locales y ¿federales? Estará presidida por su dirigente estatal de partido y coordinador de Grupo Parlamentario, José Alberto Couttolenc Buentello y con legisladores como Héctor Raúl García González ... Y hablando del Verde, pero de sus nuevos militantes que hasta hace unos días todavía éran? priístas, el hijo de Miguel Sámano Peralta y el edil de Zinacantan, Manuel Vilchis Viveros, se reunieron en esa alcaldía, éven cómo sí tiene lógica cuando recientemente les comentamos que una pieza clave para el paso del alcalde del tricolor al verde fue Felipe Pérez Gallardo Tenorio, Secretario Técnico del ayuntamiento, en triangulación con el ex secretario particular de Montiel? Y a todo esto, la raza de “Zina” se pregunta éy con el líder municipal del Verde, Julián Huerta y con su junior la diputada federal Azucena Huerta, cuándo se reúne y tomará la foto? ... Y mientras tanto, dentro de la oposición, todo está listo para que la actual presidenta del PRI mexiquense, por designación de Alito, Cristina Ruiz Sandoval, se reelija para quedarse al frente del otrora partidazo. Este viernes se será la única en registrarse para la presidencia del CDE, de tal manera que le tocará llevar los procesos electorales de 2027, año de elección intermedia federal en la que se renovará San Lázaro, y local, donde se eligen solo alcaldes y diputados locales; y dos años después, la gubernatura del Estado de México, y no descarte que busque ser la candidata, mientras otros cuadros como Ricardo Aguilar Castillo, David Parra Sánchez, José Rangel Espinoza y muchos más, exigen que la elección interna se abra a la militancia como lo establecen los estatutos ... Y hablando de priístas, el presidente municipal de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, amplía las instalaciones del DIF local para ofrecer mejor atención a los villa victorenses ... Esta mañana la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez presidirá el Foro “Derechos Humanos de las Niñas, Niños y Adolescentes en la Construcción del Desarrollo” que se realizará en el Centro Cultural Mexiquense en Toluca ... Feliz “omblijo” de semana, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



“LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

Dr. Octavio Martínez Camacho

LA ERA TRUMP.

Este lunes tomó protesta ante la Suprema Corte de Justicia de los Estados Unidos de Norteamérica el presidente Donald Trump.

En su segundo periodo como presidente de la Unión Americana, Trump de inmediato firmó diversos decretos con una clara idea de transformar el gobierno federal del

país del norte.

Dentro de estas órdenes se encuentra la de retirar a Estados Unidos del acuerdo de París en cuanto el cambio climático.

Es importante destacar que de inmediato indultó a los acusados de la toma del capitolio de enero de 2021.

Y medidas que en México empezaremos a resentir, como son las relacionadas a migración y crimen

organizado.

Como sabemos gran parte del discurso e ideas políticas de Trump se sustentan en la política migratoria rígida si lo vemos así.

De esta manera, se dotarán recursos para el muro fronterizo, canceló la aplicación digital que le permitía a los migrantes notificar a la oficina de aduanas su intención de ingresar a Estados Unidos y podían programar citas.

También firmó un decreto con el cual termina con la nacionalidad por nacimiento, es decir todos aquellos nacidos en Estados Unidos que adquirirían por ese motivo la nacionalidad.

Por otro lado, Trump firmó un decreto especialmente relevante, y es el que considera a los carteles de la droga como organizaciones terroristas, con lo que podría en cierto caso haber incursiones militares en nuestro país.

También en materia de control de activos o financiamiento al terrorismo con el cual pues pueden injerir en las agencias o departamentos mexicanos encargados de fiscalizar o revisar las cuentas bancarias.

Bueno, comienza una era de transformación en Estados Unidos, esperamos que tenga efectos beneficios en la transformación que emprendemos en México.

- **Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.**
www.hmsc.mx